

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh:

Nama : Zukhrufin Alifi

NIM. : D01207078

Judul : EKSISTENSI PESANTREN DALAM MEMENUHI
KEBUTUHAN DAN TUNTUTAN MASYARKAT DALAM
BIDANG PENDIDIKAN DAN EKONOMI SOSIAL DI
PONDOK PESANTREN MAMBA'US SHOLIHIN MANYAR
GRESIK

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 4 Juli 2011

Pembimbing,



Drs. H. Mustofa, S.H., M.Ag.

NIP. 195702121986031004



Mambaus Sholihin Dalam Memenuhi Kebutuhan dan

Tuntutan Masyarakat Dalam Bidang Pendidikan 113

4. Kontribusi Pondok Pesantren Mamba'us Sholihin Dalam
Pemenuhan Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat

dalam bidang Pendidikan..... 122

BAB VI PENUTUP

A. Kesimpulan 124

B. Saran 126

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN-LAMPIRAN

DAFTAR GAMBAR

Gambar :	Halaman
4. 1 Struktur Organisasi Yayasan Pondok Pesantren Mamba'us Sholihin.....	80

dalam penelitian yang tidak perlu merumuskan hipotesis (*Non Hypothesis*) terlebih dahulu dan juga bukan untuk mengujinya, tetapi hanya mempelajari gejala-gejala sebanyak-banyaknya.

b. Tahap-tahap Penelitian

Tahap-tahap penelitian ini dibagi dalam tiga tahap, yaitu:¹⁸

- 1) Menentukan masalah penelitian, dalam tahap ini peneliti mengadakan studi pendahuluan.
- 2) Pengumpulan data, pada tahap ini peneliti mulai dengan menentukan sumber data, yaitu buku-buku yang berkaitan dengan permasalahan, seperti Bilik-bilik pesantren, Manajemen pondok pesantren, Pesantren Masa Depan, Pembaharuan Pesantren, dan lain sebagainya. Kemudian data dari segenap individu yang berkompeten di Ponpes Mamba'us Sholihin. Dan diakhiri dengan pengumpulan data dengan menggunakan metode wawancara, observasi, dan dokumentasi.
- 3) Analisis dan penyajian data, yaitu menganalisis data dan akhirnya ditarik suatu kesimpulan.

¹⁸ Masjkur Anhari, *Integrasi Sekolah ke Dalam Sistem Pendidikan Pesantren*, (Surabaya: Diantama, 2007), cet. Ke-1, h. 10



2. Jenis dan Sumber Data

a. Jenis Data

Data merupakan suatu hal yang dianggap atau diketahui. Adapun dalam penelitian ini jenis data yang akan disajikan meliputi data tentang sejarah berdiri dan perkembangan pondok pesantren Mamba'us Sholihin, visi, misi dan tujuan ~~pondok~~ pondok pesantren Mamba'us Sholihin, program-program pendidikan, struktur organisasi, keadaan santri dan guru, kurikulum dan pembelajaran, serta sarana dan prasarana yang ada di ~~pondok~~ pondok pesantren Mamba'us Sholihin.

b. Sumber data

Yang dimaksud dengan sumber data adalah dari mana data-data yang disajikan itu diperoleh. Adapun sumber data dalam penelitian ini adalah :

1) Sumber Data Primer

Yaitu sumber data yang diperoleh peneliti dari buku-buku yang sesuai dengan masalah yang diteliti, termasuk dalam hal ini karya ilmiah dan buku-buku panduan yang berkaitan dengan pendidikan pesantren. Termasuk dalam hal ini adalah dokumen-dokumen tentang keadaan lembaga pendidikan dan catatan lain yang mendukung dalam upaya pemenuhan ^{Pemenuhan} kebutuhan ^{Kebutuhan} dan tuntutan masyarakat dalam bidang pendidikan.

2) Sumber Data Sekunder

Yaitu sumber data yang diproses dari lapangan penelitian, yang meliputi sumber data manusia seperti data yang diperoleh dari wawancara dengan Kepala Yayasan Ponpes Mambaus Sholihin, kepala sekolah, dan para guru lainnya yang terkait dengan Ponpes Mamba'us Sholihin, Kemudian data dari santri Mamba'us Sholihin, dan juga masyarakat seperti tentang potret pengelolaan-pengelolaan pendidikan pondok pesantren Mamba'us Sholihin, dalam memenuhi kebutuhan dan tuntutan masyarakat dalam bidang pendidikan

3. Teknik Pengumpulan Data

Untuk memperoleh data-data yang akurat, maka diperlukan beberapa metode untuk mengumpulkan data, agar data yang diperoleh berfungsi sebagai data yang valid dan obyektif serta tidak menyimpang, maka metode yang digunakan adalah:

a. Metode Observasi

Observasi adalah ~~Observasi adalah~~ pengamatan dan pencatatan secara sistematis terhadap gejala yang nampak pada obyek penelitian.¹⁹

Metode observasi ini digunakan untuk mencari data tentang pelaksanaan pendidikan yang ada di pondok pesantren Mamba'us Sholihin

¹⁹ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2002), h. 120.

Metode dokumentasi digunakan oleh peneliti untuk mendapatkan data mengenai jumlah keseluruhan peserta didik, guru, dan tenaga kependidikan yang ada di ponpes Mamba'us Sholihin, sarana prasarana, program-program pendidikan Mamba'us Sholihin, disamping juga mengenai letak geografis, peta-peta, foto-foto kegiatan, dan data inventaris pondok pesantren Mamba'us Sholihin serta wujud lain yang diperlukan untuk menunjang kejelasan obyek penelitian.

4. Teknik Analisis Data

Analisa data adalah proses penyederhanaan data ke dalam bentuk yang lebih mudah dibaca dan diinterpretasikan. Menganalisis data merupakan kegiatan inti yang terpenting dan paling menentukan dalam penelitian. Analisis data ini dilakukan dalam suatu proses yang pelaksanaannya mulai dilakukan sejak pengumpulan data dilakukan dan dikerjakan secara intensif yaitu sesudah meninggalkan lapangan.

Di dalam penelitian ini pada hakekatnya berwujud penelitian deskriptif kualitatif. Maka teknik analisa yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik analisa deskriptif yakni penelitian yang bertujuan untuk menggambarkan tentang eksistensi pondok pesantren dalam memenuhi kebutuhan dan tuntutan masyarakat. Dalam hal ini, peneliti memberikan gambaran secara menyeluruh tentang pelaksanaan pendidikan yang ada di pondok pesantren Mamba'us Sholihin Manyar Gresik. Gambaran hasil penelitian tersebut kemudian ditelaah, dikaji, dan disimpulkan sesuai dengan

G. Sistematika Pembahasan

Untuk mendapatkan gambaran yang jelas mengenai isi skripsi ini, maka peneliti menyusun pembahasannya dengan sistematika sebagai berikut:

Adapun bab pertama yaitu pendahuluan berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian dan manfaat penelitian, definisi operasional, metode penelitian yang meliputi: jenis penelitian, pendekatan penelitian, sumber data, metode pengumpulan data, teknik analisis data, dan sistematika pembahasan.

Sedangkan bab kedua yaitu Landasan Teori membahas tentang eksistensi pesantren dalam bidang pendidikan, yang meliputi : pengertian pesantren, sejarah pesantren, tujuan pesantren, fungsi dan peran pesantren, Ciri-ciri Umum dan Tipologi pesantren, Kurikulum dan Pembelajaran pesantren, Kekurangan dan Kelebihan Sistem Pendidikan pesantren, kebutuhan dan tuntutan masyarakat dalam pendidikan.

Selanjutnya bab ketiga berisi Laporan Hasil Penelitian, pada bab ini disajikan gambaran umum obyek penelitian yang meliputi profil demografis, sejarah berdiri dan perkembangannya, struktur organisasi, program-program pendidikan, kurikulum, sarana prasarana pendidikan, keadaan guru dan santri dan lain sebagainya. Dilengkapi juga dengan analisis-deskriptif tentang hasil penelitian.

Akhirnya bab keempat berisi penutup, yang merupakan bab akhir dari pembahasan skripsi ini, yang terdiri dari kesimpulan dan saran-saran.

kerajaan Islam dan yang memegang peranan paling penting bagi penyebraran Islam sampai ke pelosok-pelosok.

Dari uraian panjang lebar di atas dapat diambil kesimpulan bahwa pengertian pesantren adalah suatu lembaga pendidikan dan keagamaan yang berusaha melestarikan, mengajarkan dan menyebarkan ajaran Islam serta melatih para santri untuk siap dan mampu mandiri. Atau dapat juga diambil pengertian dasarnya sebagai suatu tempat dimana para santri belajar pada seseorang kyai untuk memperdalam/memperoleh ilmu, utamanya ilmu-ilmu agama yang diharapkan nantinya menjadi bekal bagi santri dalam menghadapi kehidupan di dunia maupun akhirat.²⁹

2. Sejarah Pesantren

Minimnya data tentang pesantren, baik berupa manuskrip atau peninggalan sejarah lain yang menjelaskan tentang awal sejarah pesantren, menjadikan keterangan-keterangan yang berkenaan dengannya sangat beragam. Asal usul dan kapan persisnya munculnya pesantren di Indonesia sendiri belum bisa diketahui dengan pasti. Pasanya meski mayoritas para peneliti, seperti Karel Steenbrink, Clifford Geerts, dan yang lainnya, sepakat bahwa pesantren merupakan lembaga pendidikan tradisional asli Indonesia, namun mereka mempunyai pandangan yang berbeda dalam melihat proses

²⁹ [Http://indoskrip . Wordpress. Com/ 2011/03/15/ Pengertian -pesantren/](http://indoskrip.wordpress.com/2011/03/15/Pengertian-pesantren/)

b. Pesantren dengan jalur Pendidikan Formal, Non Formal, dan Informal.

Jalur pendidikan formal ini melalui sekolah atau madrasah yang terdiri dari pendidikan dasar: SD atau MI, serta SMP atau Mts, dan pendidikan menengah, berbentuk SMA, MA, SMK, MAK dan yang sederajat, serta pendidikan tinggi baik berbentuk akademik, politeknik, sekolah tinggi, institut atau universitas. Jalur pendidikan non formal bisa berupa lembaga kursus, pelatihan, kelompok belajar, pusat kegiatan belajar dan majlis ta'lim. Sementara jalur informal dapat berbentuk kegiatan belajar secara mandiri.⁵⁵

c. Pesantren Besar, Pesantren Menengah, Pesantren Sedang, dan Pesantren Kecil.

Pesantren disebut besar apabila jumlah santrinya 5.000 ke atas. Pesantren menengah, apabila jumlah santrinya 3.000 – 5.000. Pesantren sedang apabila jumlah santrinya 1.000 – 3.000, dan pesantren kecil apabila jumlah santrinya kurang dari 1.000 dan pengaruhnya hanya terbatas di tingkat kabupaten atau kota.⁵⁶

d. Pesantren yang berfaliasi pada organisasi tertentu dan tidak berfaliasi pada organisasi tertentu. Seperti pesantren Islam (*Rabithah Ma'had al-Islami*) Muhammadiyah, LDII (Lembaga Dakwah Islam Indonesia), Persis (Persatuan Islam), dan lain sebagainya.⁵⁷

⁵⁵ *Ibid.*

⁵⁶ Zamakhsyari Dhofier, *Tradisi Pesantren*, h. 44.

⁵⁷ MasjkurAnhari, *Integrasi*, h. 24.

masalah narkoba dengan mendirikan lembaga khusus untuk menyembuhkan korbannya yang disebut "Pondok Remaja *Inabah*".⁶²

Dari penjabaran di atas, maka fungsi pesantren jelas tidak hanya sebagai lembaga pendidikan saja, melainkan juga berfungsi sebagai lembaga sosial dan penyiaran agama⁶³. Secara rinci fungsi pesantren dapat dijelaskan sebagai berikut:

a. Sebagai Lembaga Pendidikan

Sebagai lembaga pendidikan pesantren ikut bertanggung jawab terhadap proses pencerdasan kehidupan bangsa secara integral. Sedangkan secara khusus pesantren bertanggung jawab terhadap kelangsungan tradisi keagamaan dalam kehidupan masyarakat. Dalam kaitannya dengan dua hal tersebut pesantren memilih model tersendiri yang dirasa mendukung secara penuh tujuan dan hakekat pendidikan manusia itu sendiri, yaitu membentuk manusia mukmin sejati yang memiliki kualitas moral dan intelektual secara seimbang.⁶⁴

b. Sebagai Lembaga Sosial

Sebagai lembaga sosial, pesantren menampung anak dari segala lapisan masyarakat muslim tanpa membedakan tingkat sosial ekonomi orang tuanya. Biaya hidup di pesantren relatif lebih mudah daripada di luar pesantren, sebab biasanya para santri ^{mudah} mencukupi

⁶² *Ibid.*, h. 25.

⁶³ Mastuhu, *Dinamika Sistem Pendidikan Pesantren*, (Jakarta: INIS, 1994), h. 59.

⁶⁴ *Ibid.*, h. 60

- 6) Bagi pesantren yang hanya menyediakan pendidikan agama tanpa pendidikan umum dan hanya menyediakan pendidikan non formal, tidak menyediakan pendidikan formal, akan banyak ditinggalkan oleh santrinya karena kebanyakan santri saat ini membutuhkan ijazah, dan penguasaan bidang keahlian dan ketrampilan yang jelas agar dapat mengantarkannya untuk menguasai dan memasuki lapangan kehidupan baru.⁹⁴
- 7) Tidak mempunyai perencanaan yang rinci dan rasional bagi jalannya proses pengajaran dan pendidikan.
- 8) Tidak mempunyai kurikulum yang terarah sehingga diharapkan dapat mempermudah santri dalam memahami pelajaran yang akan disampaikan.
- 9) Tidak mempunyai standard khusus yang membedakan secara jelas hal-hal yang diperlukan dan tidak diperlukan dalam sebuah jenjang pendidikan. Pedoman yang digunakan hanyalah mengajarkan bagaimana penerapan hukum-hukum syara' dalam kehidupan (*fiqh oriented*). Sementara itu, nilai-nilai pendidikan, termasuk di dalamnya filsafat pendidikan, masih cenderung terabaikan.⁹⁵

⁹⁴ *Ibid.*

⁹⁵ Amin Haedari et. al, *Masa Depan*, h. 25.

B. Tinjauan Tentang Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat

1. Pengertian Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat

Kebutuhan adalah sesuatu yang diperlukan oleh manusia, untuk dapat mencapai kesejahteraan hidup. Dan apabila diantara kebutuhan tersebut tidak terpenuhi, maka manusia akan merasa tidak atau kurang sejahtera. Oleh karenanya dapat dikatakan bahwa kebutuhan adalah suatu hal yang harus ada karena tanpa itu hidup menjadi tidak atau kurang sejahtera. Menurut Samuel kebutuhan merupakan sesuatu yang fundamental bagi kodrat manusia individual. Di sadari atau tidak kebutuhan diam di dalam individu.⁹⁶ Sedangkan tuntutan adalah keinginan yang keras atas sesuatu tambahan kebutuhan yang diharapkan dapat dipenuhi. Apabila tuntutan tersebut tidak terpenuhi, maka tidak lantas menjadikan kesejahteraan hidup seseorang berkurang.⁹⁷

Namun, perlu kiranya diketahui bahwa definisi mengenai dua hal di atas tidak selamanya bisa kita pegangi, mengingat standar kebutuhan dan tuntutan masyarakat di sesuaikan dengan fungsi serta kondisi yang ada disekitarnya. Sehingga tidak jarang kebutuhan dan tuntutan bisa menjadi dua sisi yang memiliki kedudukan yang sama-sama penting dan harus dipenuhi, seperti halnya mengenai pendidikan.

⁹⁶ Alex Sobur, *Psikologi Umum*, (Bandung: Pustaka Setia, 2010), cet. Ke-3, h. 273.

⁹⁷ [Http://Barcellona. Wordpress. Com/ 2011/04/03/ Perbedaan -kebutuhan -dan -keinginan /](http://Barcellona.Wordpress.Com/2011/04/03/Perbedaan-kebutuhan-dan-keinginan/)

diungkapkan oleh Maslow tidaklah sama dengan apa yang ada dalam pandangan Islam. Sebagaimana yang kita ketahui manusia terdiri atas dua unsur yaitu jasmani dan rohani, secara otomatis kedua unsur tersebut memiliki kebutuhn-kebutuhan tersendiri.¹⁰³ Al- Ghozali seorang tokoh filosofis Islam membagi kebutuhan manusia menjadi dua yakni kebutuhan mutlak yang bersifat vertikal, dan kebutuhan terikat yang bersifat horizontal. Kebutuhan horizontal merupakan media dan sarana untuk memenuhi kebutuhan vertikal yakni mencapai kedekatan dengan Allah SWT.¹⁰⁴ Dan diantara kebutuhan tersebut, jelaslah bahwa kebutuhan vertikal merupakan kebutuhan mutlak bagi setiap orang.

Pemenuhan kebutuhan akan agama merupakan kubutuhan mutlak bagi setiap manusia karena pada dasarnya setiap manusia yang diciptakan oleh Allah Swt telah dibekali dengan sebuah “fitrah”, yaitu naluri beragama atau kemampuan dasar beragama. Di dalam kemampuan dasar yang disebut fitrah tersebut benih-benih religiusitas manusia berkembang.¹⁰⁵ Adapun fitrah yang dimaksud disini adalah naluri beragama. Sebagaimana yang terdapat dalam Al- Qur’an surat Ar-Rum ayat 30 dan juga dalam sebuah hadits dibawah ini:

¹⁰³ Amsal Bakhtiar, *Filsafat Agama*, (Jakarta: Logos Wacana Ilmu, 1999), cet. Ke- 2, h. 254.

¹⁰⁴ [Http://Org . Com/ 2011/03/20/ Motivasi-Maslow-dalam-Islam/](http://Org.Com/2011/03/20/Motivasi-Maslow-dalam-Islam/)

¹⁰⁵ Muzayyin Arifin, *Filsafat Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bumi Aksara, 2009), cet. Ke- 4, h. 71.

Pondok pesantren Mamba'us Sholihin di bawah naungan Yayasan Mamba'us Sholihin dirintis oleh ayahanda KH. Masbuhin Faqih, yaitu Al Maghfurlah Al Mukarrom KH. Abdullah Faqih Suci sekitar tahun 1969 yang pada mulanya berupa surau kecil untuk mengaji Al-Qur'an dan Kitab Kuning di lingkungan desa Suci dan sekitarnya.

Berkat dorongan dari guru-guru beliau, yaitu KH. Abdul Hadi Zahid, KH. Abdullah Faqih Langitan Tuban, KH. Abdul Hamid Pasuruan, KH. Usman Al-Ishaqi , serta keinginan luhur beliau untuk Nasrul Ilmi, maka didirikanlah sebuah pondok pesantren yang diberi nama pondok pesantren Mamba'us Sholihin.

Kemudian pada tahun 1402 H atau tepatnya pada tahun 1983 M, barulah dilakukan pembangunan Musholla pondok pesantren Mambaus Sholihin. Adapun modal awal dari pembangunan ini berasal dari K.H Masbuhin Faqih.

Pada pembangunan Tahap selanjutnya, KH. Agus Ali Masyhuri (Tulangan Sidoarjo) menghibahkan tanah yang terletak di sebelah Masjid Jami' Suci "Roudhotus Salam" kepada K.H Masbuhin Faqih. Dan pada akhirnya tanah tersebut yang kemudian menjadi cikal bakal dari pondok pesantren Putra Mamba'us Sholihin.

Sejak awal berdirinya, pondok pesantren Mambaus Sholihin telah mengatasnamakan diri sebagai pondok pesantren dengan *Salafi-Modern*. Salafi yang berkiblat pada pondok pesantren Langitan dengan kajian kitab

Turats dan literature klasik keislaman. Dan modern yang berkiblat pada pondok pesantren Gontor Ponorogo dengan kedisiplinan aktifitas dan penggunaan bahasa asing sebagai bahasa resmi sehari-hari. Dengan menggabungkan kedua sistem ini, Mambaus Sholihin selalu dan terus berupaya untuk berpegang teguh pada *al- Muhafadhoh'Ala al- Qodim al- Sholih Wa al- Akhdzu Bi al- Jadid al –Ashlah* (Melestarikan tradisi yang telah terbukti kemaslahatannya serta mengambil dan melakukan inovasi dan pembaharuan yang lebih bermaslahat).¹¹⁷

Dalam perkembangannya, pondok pesantren Mamba'us Sholihin telah melakukan berbagai upaya pembangunan fisik. Pembangunan yang dilakukan di PP. Mamba'us Sholihin dapat diumpamakan sebuah kain yang terus terajut hampir tiada henti. Makin mendesaknya kebutuhan santri yang terus meningkat frekwensinya di tiap tahun ajaran baru, merupakan salah satu alasan yang menjadikan Pengasuh beserta perangkat pondok pesantren melakukan pembenahan dan penambahan bangunan baru dengan prioritas mendahulukan bangunan yang dianggap lebih penting. Berikut ini adalah proyek- proyek pembangunan pondok pesantren Mamba'us Sholihin pada beberapa tahun terakhir.¹¹⁸

¹¹⁷ Wawancara dengan ustadzah Uswatun Naziyah di kantor sekretariat PP, Mamba'us Sholihin, 25 April 2011

¹¹⁸ Wawancara dengann ustadzah Eka Sari Nurita di halaman serba guna PP, Mamba'us Sholihin, 25 April 2011

2) Madrasah Diniyah. Adapun untuk madrasah Diniyah di Ponpes Mamba'us Sholihin ini, diklasifikasikan menjadi dua dalam tiga jenjang yaitu:

- a) Madrasah Diniyah Ula Lil Banin.
- b) Madrasah Diniyah Ula Lil Banat.
- c) Madrasah Diniyah Wustha Lil Banin.
- d) Madrasah Diniyah Wustha Lil Banat.
- e) Madrasah Diniyah 'Ulya Lil Banin.
- f) Madrasah Diniyah 'Ulya Lil Banat.

Pendidikan formal yang ada di pondok pesantren Mamba'us Sholihin secara umum tidak berbeda dengan lembaga-lembaga pendidikan lainnya. Pendidikan formal yang ada di pondok pesantren tersebut yakni mulai tingkat TK hingga Institut telah terdaftar di Kementrian Pendidikan Nasional dan Kementrian Agama. Sehingga kurikulum dan pelaksanaan ujiannya baik ujian semester maupun ujian akhir dilakukan sebagaimana yang ditetapkan oleh Kementrian Agama. Hanya saja untuk kurikulumnya ditambah dengan kurikulum khusus pondok pesantren. Dan pada sekitar tahun ajaran 2010/2011, pondok pesantren Mamba'us Sholihin membuka program Mts Unggulan. Adapun program Mts Unggulan ini diperuntukkan bagi siswa kelas dua Mts. Penyaringannya dilihat dari prestasi akademik ketika masih duduk

Jika dilihat dari struktur organisasi Yayasan pondok pesantren Mambaus Sholihin di atas, terlihat semua komponen terorganisasi dengan rapi mulai dari Penasehat, Pengasuh, Dewan Pertimbangan, Kepala Yayasan, segenap dewan pengurus dan seksi-seksi lainnya bekerja sama dalam melaksanakan kepengurusan santri Mamba'us Sholihin. Hal ini didukung dengan hasil observasi, dimana struktur organisasi YPPMS memang berjalan dengan baik. Pengasuh pondok pesantren Mamba'us Sholihin sendiri yakni Al-mukarrom K.H. Masbuhin Faqih, yang membawai komando dan juga controlling terhadap semua segmen yang ada mulai dari Dewan Pembimbing, Mahkamah Santri, Organisasi Santri, Lembaga Pendidikan dan juga unit-unit yang ada telah mampu melaksanakan tugasnya dengan baik. Begitu juga dengan komponen-komponen lainnya, semuanya tersebut berjalan sesuai dengan tugasnya masing-masing.

Dari gambaran struktur organisasi diatas, antara Pengasuh, Kepala Yayasan, Dewan Pembimbing, Mahkamah Santri Tingkat I dan II, Lembaga Pendidikan, Unit Usaha memiliki garis koordinasi. Sehingga dalam melaksanakan tugasnya, merek berkordinasi dahulu antara satu dengan yang lainnya.

kemasyarakatan sebagaimana yang diterapkan di Pondok Modern Gontor.

- b. Pondok pesantren Langitan. sebagai kiblat Mamba'us Sholihin dalam hal kurikulum Salafiyahnya.
- c. Dalam Hal Ubudiyahnya, Mamba'us Sholihin berkiblat ke Pondok Pondok pesantren Roudhotul Muta'allimin Sawahpolo Surabaya.

Adapun mengenai kurikulum pendidikan formal yang ada di pondok pesantren Mamba'us Sholihin mengikuti sebagaimana pendidikan formal pada umumnya, yakni kurikulum Depag ditambah dengan kurikulum khusus pondok pesantren. Adapun untuk lebih jelasnya berbagai kurikulum pendidikan formal yang ada di pondok pesantren Mamba'us Sholihin bisa dilihat pada lampiran 1.

Sementara untuk pendidikan non formalnya yang meliputi Taman Pendidikan Al-Qur'an dan juga madrasah Diniyah, kurikulumnya dapat dilihat pada lampiran 2.

Pondok pesantren Mamba'us Sholihin merupakan pondok pesantren yang memiliki aktivitas kegiatan pembelajaran yang cukup padat. Hal ini bisa dilihat pada tabel aktivitas sehari-hari santri Mamba'us Sholihin sebagai berikut:

Tabel 6.1

**Daftar Tenaga Pendidik Madrasah Diniyah Ula Lil Banin Ponpes Mamba'us
Sholihin**

No. (1)	Nama (2)	Jabatan /Fak.Mengajar (3)	Pendidikan Terakhir (4)
1	Moch. Anwar mu'alim, S.H.i	Kepala Madrasah/ Guru Bahasa Arab	Strata I, INKFA
2	Moch.Akhro fahami, S.H.i	Waka kurikulum/ Guru Nahwu	Strata I, INKFA
3	Danis salam	Waka Kesiswaan	MA
4	Ahmad zainuri	Bendahara	MA
5	Ali zainuri	Guru Nahwu/Shorof	MAK
6	Munib baihaqi	Tata usaha	MA
7	Abdul kholiq	Guru Nahwu/Shorof	MA
8	Sugianto	Guru Nahwu/Shorof	MAK.
9	Abdur rohman, S.Pd.I	Guru Nahwu/Shorof	Strata I, INKAFA
10	Ali mahfudz	Guru Nahwu/Shorof	MA
11	Habib mashudi	Guru Nahwu/Shorof	MA.
12	M.Dziya'ul haq S. Pd.I	Nahwu/Shorof	Strata I, INKAFA
13.	Ilmi afandi S. Pd.I	Bahasa Arab/Imla'	Strata I, INKAFA
14	Abdul qohar	Bahasa Arab/Imla'	MAK.
15	Wanuri	Bahasa Arab/Imla'	MAK
16	Ibnu hajar	Bahasa Arab	MAK
17	Munib M.	Bahasa Arab	MAK
18	M. Sholikn	Bahasa Arab	MAK
19	M.Sholihuddin	Bahasa Arab	MAK

9.	Asyhari Rosyim	Guru B.Arab	MAK.
10	As'ad Hasan S.Pd.i	Guru Fiqih	Strata I, INKAFA
11	Fathul Lathif, S.Pd.i	Guru Fiqih	Strata I, INKAFA
12	Ajma'in Ali, S.Pd.i	Guru Nahwu/Shorof	Strata I, INKAFA
13	Nurul Huda	Guru Bahasa Arab	MAK.
14	Maftuh	Guru Bahasa Arab	MAK.
15	Nadhiful Alim	Fiqih	MA
16	M. Ismail	Nahwu/Shorof	MA
17	H.Ahmad Nasrullah	Bahasa Arab	MAK.
18	Khoirul Huda, S.Pd.I	Fiqih	Strata I, INKAFA
19	H.Syaiful Anam, S.Pd.I	Bahasa Arab	Strata I
20	H. Ulir Rosyad, S.Pd.I	Nahwu/Shorof	Strata I
21	Abdullah Fanani	Nahwu/Shorof/B. Arab	MA
22	Makinuddin	Nahwu/Shorof	MA
23	Alamul Huda	Nahwu/Shorof	MAK
24	Kholil Ahmadi	Nahwu/Shorof	MAK
25	Ahmad Shohib Sahab	Fiqih	MAK
26	Misbahus Sudur	Fiqih	MA
27	H.Mustaghfiri, S.Pd.I	Fiqih	Starata I,

8	Faidatul Hajar S.Pd.I	B.Arab	Starta I
9	Ihmaiyyah,S.Pd.I	Waka Kurikulum	Strata I
10	Minhatus Saniyah	Guru Piket	MA
11	Lailatul Khoiriyah	Guru Piket	MAK
12	Umu Salamah	T U	MA
13	Mursiti	Nahwu –Shorof	MAK
14	Laili Maftuhah	Nahwu-Shorof	MAK
15	Siti Hudaibiyah	T U	MA
16	Mufidatul Khoiriyah S.Pd.I	B.Arab	Strata I
17	Nailatul Anshoriyah	B.Arab	MAK
18	Zukhrufatul Farikhah,S.Pd.I	Nahwu	Strata I
19	Titik Mufiati S.Pd.I	Nahwu	Strata I
20	Kholifatur Rosyidah	Nahwu	MA
21	Nurul Fauzah	B,Arab	MAK
22	Anik Rohmawati	B.Arab	MAK
23	Hafidhotun Nihayah	Shorof	MAK
24	Lina Mardiyah	Shorof	MA
25	Uswatun Rodliyah	Fiqih	MA
26	Umi Masluhah	Fiqih	MAK
27	Uswatun Naziyah, S.Pd.I	Fiqih	Strata I
28	Iffatul Millah, STh,i	B.Arab	Strata I

29	Lilis Safitri, S.Pd.I	Nahwu	Strata I
30	Rumiati	B. Arab	MAK
31	Nuril Auliyah	Nahwu-Shorof	MA
32	Nur Laili	Nahwu-Shorof	MA
33	Hidayatul Azizah S.Pd.I	Fiqih	Strata I
35	Siti Asiyah	B.Arab	
36	Laili Hasanah	B.Arab	MAK
37	Kiswati	Guru Piket	MA
38	Siti MaryamSPd.I	Fiqih	Strata I
39	Siti,Iis Masfuhatin	Shorof	MAK
40	Mukarromah	Nahwu	MAK
41	Nunik Hidayah	Guru Piket	MA
42	Eva Fitriyah,S.Pd.I	Fiqih	Strata I

Table 6.5

**Daftar Tenaga Pendidik Madrasah Diniyah 'Wustho Lil Banat
Ponpes Mamba'us Sholihin**

No. (1)	Nama (2)	Jabatan/Fak. Mengajar (3)	Pendidikan Terakhir (4)
1	Mufidatul U., S.PdI	Kepala Madrasah/Nahwu, Shorof	Strata I
2	Musyfiyah, S.PdI	Guru Fiqh	Strata I
3	Luluk L., S.PdI	Waka Kurikulum/ Nahwu, Shorof	Strata I
4	Mursiti	Guru Nahwu, Shorof	MAK
5	Ida Rosyidah	Guru Nahwu, Shorof	MAK
6	Miftahul Ahsaniyah	Guru Nahwu, Shorof	MA
7	Ihmaiyah	Guru Nahwu, Shorof	MAK
8	Wiwik Munawaroh S.PdI	Guru Fiqh	Strata I
9	Zahrotul H., S.PdI	Guru Piket	Strata I
10	Aishofatul Habibah	Guru Piket/ Guru Fiqh	MAK
11	Elly Fithriyah	Guru Nahwu, Shorof, +TU	MA
12	Hani'atul Khoiroh	Guru Nahwu, shorof	MAK
13	Lathifathus S.	Guru Nahwu-Shorof	MA
15	Siti Maryam, S.Pd.I	Guru Fiqh	Strata I
16	Iis Masfu'atin S.Pd.I	Guru Fiqh	Strata I
17	Kiswati	Guru Nahwu, Shorof	MAK
18	Tsuroyyah Idass	Guru Piket	MA
19	Imamatul Khoiroh	Guru Piket	MA
20	Faidatul Hajar S.Pd.I	Guru Nahwu-Shorof	Strata I
21	Inayatul Karimah, S.Pd.I	Guru Nahwu-Shorof	Strata I
22	Anshoriyah	Guru Nahwu-Shorof	MA

(1)	(2)	(3)	(4)
23	Zukhrufatul F.	Guru Bhs. Arab	MA
24	Umu Salamah	Guru Fiqh	MA
25	Mauidlotul Hasanah	Guru Nahwu, shorof	MA
26	Mufidatul Khoiriyah	Guru Nahwu, shorof	MAK
27	Siti Nur Faizah	Guru B. Arab	MAK
28	Lilis Safitri	Guru Nahwu, Shorof,	MA
29	Wafirotus Salamah	Guru Piket	MAK
30	Luluk Hunainah	Guru Piket	MAK
31	Aminatus Sa'diyah	Guru	MAK

Tabel 6. 6

**Daftar Tenaga Pengajar Madrasah Diniyah 'Ulya Lil Banat
Ponpes Mamba'us Sholihin**

No (1)	Nama (2)	Jabatan / Fak. Mengajar (3)	Pendidikan Terakhir (4)
1	H. Zainul Arifin, S.Thi	Guru Fiqih	Strata I
2	H. Aunur Rofiq, S.Ag	Guru Nahwu/Sharaf	Strata I
3	H.Humaidi Jazri	Guru Fiqih	MAK
4	H. Agus Zainul Huda,M,Pd.i	Penasehat/ Guru Fiqih	Strata 2
5	H.Aliman Rohman	Guru Nahwu/Sharaf	MAK
6	H. Alfian Ghifar	Guru Fiqih	MAK
7	H. Abdul Halim Wahid, M.Ag	Guru Fiqih	Strata 2
8	H.Nurul Hakam, S.ThI	Guru Fiqih	Strata I
9	H. Agus Ahmad Suhaimi, S.Thi	Guru Nahwu/Sharaf	Strata I

(1)	(2)	(3)	(4)
10	Ahmad Suhaili	Guru Fiqih	MA
11	Joham Farhat	Guru Fiqih	MA
12	As'ad Hasan	Guru Nahwu/Sharaf	MA
13	Dzannuri	Guru Fiqih	MAK
14	H. Ulul Rosyad, LC	Guru Fiqih	Strata I
15	Moh. Ismail.	Guru Nahwu/Sharaf	MAK
16	Ahmad Mursyid, LC	Fiqih	Strata I
17	Suwarni, S.Ag	Kepala Madrasah/ Nahwu/Sharaf	Strata I
18	Musyfiah, S.PdI	WK.Kesiswaan/ Nahwu/Sharaf	Strata I
19	Ratna Hidayati, S.PdI	WK.Kurikulum/ Nahwu	Strata I
20	Fithrotin Najizah	TU. Bend/ Nahwu/Sharaf	MAK
21	Qurrotu A'yun, S.ThI	Tata Usaha -1	MA
22	Siti Masfuhatin	Tata Usaha -2	MA

Sebagaimana keterangan yang ada pada table 6.4, 6.5, 6.6 diatas, diketahui bahwa rata-rata pengajar Madrasah Diniyah yang ada di pondok pesantren putri juga adalah berasal dari lingkungan pondok pesantren sendiri, yakni mulai dari anggota keluarga pengasuh sendiri dan juga santri yang sudah menyelesaikan masa studinya dan dianggap berkompeten. Dari yang memiliki pendidikan terakhir MA, MAK, hingga Strata I.

Secara umum dari keterangan tabel tenaga pendidik yang ada di Ponpes Mamba'us Sholihin, baik untuk Madrasah Diniyah lil Banin maupun lil Banat, dapat disimpulkan bahwasannya mayoritas tenaga pendidik berasal dari dalam Ponpes sendiri. Hal ini tidak lain juga bertujuan untuk mendidik santri agar bisa langsung praktek mengajar sekaligus mengamalkan ilmu yang mereka punya.

Selain di Madrasah Diniyah, pondok pesantren Mamba'us Sholihin juga memiliki tenaga pengajar di pendidikan formal yakni mulai Tk hingga perguruan tinggi, yang dapat dikatakan cukup berkompeten. Untuk lebih jelasnya keadaan guru pendidikan formal dapat dilihat pada lampiran 3 dan lampiran 4.

Berbicara tentang keadaan santri, maka pondok pesantren Mamba'us Sholihin merupakan salah satu pondok pesantren yang tergolong cepat perkembangannya. Pada beberapa dekade tahun terakhir ini jumlah santri yang masuk mengalami perkembangan yang cukup signifikan. Total santri Mamba'us Sholihin kurang lebih 4000 santri. Terhitung mulai tahun ajaran 2005/2006 jumlah santri putri sekitar 1750 santri, tahun ajaran 2006/2007 berjumlah 1550 santri, tahun ajaran 2007/2008 sekitar 1900 santri, pada tahun 2008/2009 jumlah santri mencapai 1950 santri, Kemudian pada tahun 2009/2010 jumlah santri sekitar 1900, dan terakhir pada tahun ajaran 2010/2011 jumlah santri mencaapai 2000 santri. Jumlah tersebut tersebar pada 4 (empat) unit pendidikan yang ada, yaitu: MI, Mts, MA, dan Perguruan

prasarana santri, baik putra maupun putri. Penyediaan sarana pendidikan yang dilakukan oleh pondok pesantren Mamba'us Sholihin dapat dilihat dari penyediaan gedung – gedung sekolah, laboratorium, perpustakaan, alat-alat peraga dan lain-lain.

Secara umum pembangunan yang ada di lingkungan putra lebih banyak daripada yang ada di lingkungan putri. Hal ini dikarenakan lahan di kawasan lingkungan putra lebih luas daripada di lingkungan putri. Oleh karenanya, pembangunan sarana prasarana tambahan yang dilakukan oleh Mamba'us Sholihin sering kali dilakukan di kawasan putra, misalnya masjid Agung yang berdiri megah, Pendopo Serba guna, lapangan olah raga, kantor pusat OPPMS, unit-unit usaha pondok pesantren (Sapi Perah, pembuatan tempe, bio gas) dan lain sebagainya.

Untuk sarana prasarana yang menyangkut kebutuhan individu santri, tidak jauh berbeda antara sarana prasarana milik santri putra, dan milik santri putri. Santri putra memiliki 14 kantor, yang meliputi kantor tiap-tiap departemen yang ada (Kebahasaan, Keamanan, Pendidikan dan lain-lain), kantor pusat yakni kantor OPPMS, 1 aula, 6 asrama, 65 kamar, 1 perpustakaan, 1 musholla, PPPK/ balai pengobatan, 5 jenis koperasi, wartel, 2 unit lab. komputer, 2 kamar tamu, 7 lapangan olah raga, gudang, dapur, 50

masyarakat tentang pondok pesantren Mamba'us Sholihin, harapan masyarakat, usaha-usaha dan kiprah pondok pesantren Mamba'us Sholihin di dunia pendidikan. Adapun hal-hal yang perlu diketahui dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Persepsi Masyarakat Tentang Eksistensi Pondok Pesantren Dalam Memenuhi Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat Dalam Bidang Pendidikan di Ponpes Mamba'us Sholihin .

Masyarakat merupakan bagian penting yang tidak dapat dipisahkan dari pondok pesantren. Tumbuh kembangnya sebuah pondok pesantren sedikit banyak dipengaruhi oleh animo masyarakat. Oleh karenanya, sudah barang tentu kalau pondok pesantren ingin tetap eksis, maka paling tidak pondok pesantren harus memperhatikan dan mempertimbangkan animo masyarakat.

Berbicara mengenai masyarakat, dan berdasarkan hasil wawancara sekaligus observasi dapat diketahui bahwa persepsi masyarakat tentang keberadaan pondok pesantren Mamba'us Sholihin sejalan dengan kiprahnya di dalam dunia pendidikan. Kegigihan pondok pesantren Mamba'us Sholihin dalam mengelola sistem pendidikannya membawa pondok pesantren ini menjadi salah satu pondok pesantren yang hingga saat ini masih dipercaya oleh masyarakat. Hal ini dapat dilihat dari banyaknya santri yang menimba ilmu di pondok pesantren tersebut. Terhitung mulai tahun ajaran 2005/2006 jumlah santri putri sekitar 1750 santri, tahun ajaran 2006/2007 berjumlah

formal. Pendidikan formal yang terdapat disana terdiri dari berbagai tingkatan ,mulai dari play group hingga perguruan tinggi, dengan mengacu pada kurikulum DEPAG disertai dengan materi tambahan khusus. Sementara untuk pendidikan non formal berupa pelajaran- pelajaran agama.yang lebih dikenal dengan madrasah Diniyah. Lebih dari itu, salah satu hal yang paling menonjol di pondok pesantren Mamba'us Sholihin ini adalah penguasaan dua bahasa,yaitu bahasa Arab dan bahasa Inggris. Dengan berkiblat pada pondok pesantren Modern Gontor, menjadi intelektual muslim yang juga berkompeten dalam hal berbahasa. Untuk mendukung itu semua, pondok pesantren memberikan bimbingan penuh, seperti memasukkan bahasa Arab dan bahasa Inggris ke dalam kurikulum pondok pesantren, penggunaan dua bahasa dalam kehidupan sehari-hari, mengadakan kursus, jadwal muhadatsah, penghafalan kosakata, penulisan kosakata di setiap tempat, new reading, telling story dan lain sebagainya.

Sementara salah satu bentuk pendidikan non formal yang diberikan adalah madrasah diniyah. Di lingkungan pondok pesantren istilah madrasah diniyah memang sudah tidak asing lagi di dengar, karena madrasah diniyah menjadi ciri khas pendidikan yang ada di pondok pesantren.

Madrasah diniyah adalah sebuah pendidikan ^{yang} berorientasi yang pada pemahaman lebih mendalam tentang masalah-masalah agama. Seperti halnya pondok pesantren-~~pondok pesantren~~ pada umumnya, pondok pesantren Mamba'us Sholihin juga menggunakan kitab-kitab klasik atau yang lebih

dikenal dengan istilah kitab kuning dalam pelaksanaan pembelajaran diniyahnya. Sehingga, selain mahir dalam berbahasa, para santri diharapkan bisa mendalami sekaligus mahir membaca kitab kuning. Yakni sebuah kitab yang tidak saja dikatakan sebagai khazanah keilmuan tetapi juga kehidupan. Ia menjadi tolak ukur keilmuan dan sekaligus kesalehan.

Selain pendidikan formal dan non formal yang diberikan, pondok pesantren Mamba'us Sholihin juga memberikan pendidikan tentang bagaimana cara hidup serta berperan aktif di masyarakat dengan benar. Hal ini ditunjukkan dengan berbagai kegiatan-kegiatan yang ada di pondok pesantren tersebut, misalnya khitobah, muhadhoroh,

Lebih jauh lagi, dalam setiap segmen kehidupan, setiap orang pasti menginginkan kebahagiaan hidup di dunia maupun akhirat. Dan untuk mencapainya, manusia memerlukan kunci pembuka yakni "ilmu pengetahuan". Ilmu pengetahuan yang dimaksud tidak hanya terbatas pada ilmu pengetahuan umum, akan tetapi ilmu pengetahuan agama. Karena kedua ilmu pengetahuan tersebut merupakan dua sisi yang tidak bisa dipisahkan, dan tidak bisa saling meniadakan. Berangkat dari hal tersebut, pondok pesantren Mamba'us Sholihin kembali menunjukkan eksistensinya dengan memberikan tambahan-tambahan ilmu pengetahuan seputar ubudiyah. Sehingga dengan itu para santri diharapkan tidak hanya pandai dalam ilmu pengetahuan agama dan umum, tetapi juga memiliki kondisi mental dan spiritual yang kuat dalam menghadapi tantangan dunia kedepan. Hal ini jelas tergambar dari salah satu

Mamba'us Sholihin, sebagai salah satu lembaga pendidikan yang mampu mencetak kader-kader penerus bangsa yang diharapkan masyarakat saat ini. Jumlah perkembangan santri menjadi salah satu bukti atas kepercayaan masyarakat. Dan hal itu di dukung dengan berbagai upaya yang dilakukan oleh pondok pesantren dalam memenuhi kebutuhan dan tuntutan masyarakat yakni dengan menyediakan berbagai jenis pendidikan, program-program pendidikan, dan tidak lupa tetap menjaga jadi diri pondok pesantren, sekaligus memperkuat aspek spiritual para santri sebagai upaya untuk membentengi diri dari pengaruh dunia luar dan lain sebagainya.

2. Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat yang Bisa Diharapkan dari

Pondok Pesantren Mamba'us Sholihin.

Seiring dengan dinamika perkembangan zaman yang sarat akan nuansa arus modernisasi, telah membawa perubahan pada tiap aspek kehidupan, seperti halnya dalam bidang pendidikan. Masyarakat sebagai elemen yang paling dasar dalam tatanan kehidupan mulai menginginkan berbagai hal lebih dari pendidikan, seperti halnya terhadap dunia pendidikan yang ada pondok pesantren.

Secara garis besar mayoritas masyarakat saat ini, menginginkan putra putri mereka memiliki kefahaman akan ilmu agama, akan tetapi juga tidak ketinggalan dengan tantangan masa depan. Karena ilmu pengetahuan umum

mereka agar kelak nantinya anak-anak mereka bisa menjadi Muslim/Muslimah yang berkompeten, memiliki kemampuan berbahasa, tidak ketinggalan dengan teknologi., dan memiliki mental spiritual yang kuat. Hal ini dikarenakan pondok pesantren Mamba'us Sholihin mulai menghadirkan berbagai formulasi dalam sistem pendidikannya dengan berkiblat pada tiga pondok pesantren diantaranya yakni Pondok Modern Gontor, merupakan kiblat Mamba'us Sholihin dalam hal Penguasaan Bahasa Arab dan Inggris sebagai bahasa sehari-hari. Selain itu Mamba'us Sholihin juga mengadopsi sistem keorganisasian sosial kemasyarakatan sebagaimana yang diterapkan di Pondok Modern Gontor. Kemudian Pondok Pondok pesantren Langitan. sebagai kiblat Mamba'us Sholihin dalam hal kurikulum Salafiyahnya. Dan dalam Hal Ubudiyahnya, Mamba'us Sholihin berkiblat ke pondok pesantren Roudhotul Muta'allimin Sawahpolo Surabaya.

Terlebih kebutuhan sekaligus keinginan masyarakat agar putra putri mereka bisa mendapatkan yang seimbang antara ilmu pengetahuan agama dan ilmu pengetahuan umum, sudah bisa mereka dapatkan di pondok pesantren Mamba'us Sholihin ini. Dengan menyediakan sarana prasarana pendidikan formal mulai dari tingkat TK hingga Perguruan tinggi dan juga pendidikan non formal, Pondok Pondok pesantren Mamba'us Sholihin telah berupaya mewujudkan keinginan, dan juga memenuhi kebutuhan masyarakat akan pendidikan. Dan hal ini kiranya yang dapat diharapkan masyarakat akan

keberadaan pondok pesantren Mamba'us Sholihini khususnya dalam dunia pendidikan.

3. Usaha- usaha yang Dilakukan Oleh Pondok Pesantren Mambaus Sholihin Dalam Memenuhi Kebutuhan dan Tuntutan Masyarakat Dalam Bidang Pendidikan.

Sebagai pondok pesantren yang memiliki jumlah santri dalam skala besar, pondok pesantren Mamba'us Sholihin seakan dituntut untuk tetap menunjukkan eksistensinya di mata masyarakat, terutama dalam hal pendidikan. Karena pendidikan merupakan bekal dan kunci dalam meraih kesuksesan. Sehingga, sudah seharusnya semua lembaga-lembaga pendidikan selalu berupaya meningkatkan mutu pendidikannya, demikian juga dengan pondok pesantren Mamba'us Sholihin.

Menanggapi berbagai kebutuhan dan juga tuntutan masyarakat dalam bidang pendidikan, membawa pondok pesantren Mamba'us Sholihin melakukan berbagai upaya untuk tetap menjaga mutu dan eksistensinya dikalangan masyarakat. Dan berbicara mengenai usaha-usaha yang dilakukan oleh pondok pesantren Mamba'us Sholihin, maka berdasarkan hasil observasi dan juga wawancara dengan sejumlah ustadz- ustadzah diperoleh hasil bahwa untuk menjawab kebutuhan dan tuntutan masyarakat dalam bidang pendidikan, pondok pesantren Mamba'us Solihin mulai melakukan berbagai macam upaya pemenuhan, diantaranya yakni:

dengan kompleks Mamba'us Sholihin pusat, tepatnya terletak di dekat terminal bunder, sebelah utara dari pondok pesantrenpusat.

Program ini mendapat fasilitas yang lebih mulai dari asrama dan juga sekolahnya., Santri yang masuk program tersebut benar-benar santri pilihan dan juga mendapat penanganan yang khusus. Program ini dimulai ketika santri menginjak kelas dua Mts. Proses penyaringannya sesuai dengan nilai prestasi akademik selama berada di kelas satu Mts.

b. Menyediakan Berbagai Tingkat Pendidikan Non Formal.

Untuk mendukung upaya yang dilakukan oleh pondok pesantrenMamba'us Sholihin dalam mencetak kader-kader intelektual muslim, pondok pesantrenMamba'us Sholihin juga menyediakan berbagai tingkat pendidikan formal, diantaranya yakni: Madrasah Diniyah Ula Lil Banin, Madrasah Diniyah Ula Lil Banat, Madrasah Diniyah Wustha Lil Banin, Madrasah Diniyah Wustha Lil Banat, Madrasah Diniyah 'Ulya Lil Bani, Madrasah Diniyah 'Ulya Lil Banat.

Madrasah Diniyah yang ada di pondok pesantrenMamba'us Sholihin, tidak hanya diperuntukkan bagi santri yang bermukim di pondok pesantrensaja, akan tetapi juga terbuka bagi masyarakat umum. Sehingga, dengan begitu masyarakat dengan mudah dapat menitipkan putra-putri mereka untuk mendalami ilmu agama di pondok pesantren tersebut.

c. Mengadakan Kegiatan Ekstrakurikuler.

Selain penyediaan berbagai tingkat pendidikan, baik formal maupun non formal. pondok pesantren Mamba'us Sholihin juga mengadakan kegiatan-kegiatan lain, seperti pengajian kitab kuning, Qira'atul Qur'an, kursus bahasa Arab dan bahasa Inggris, muhadatsah, banjari, muhadarah, kaligrafi, kursus komputer, kursus menjahit, batsul masail dan lain-lain.

d. Melengkapi Sarana Prasarana Pendidikan.

Dalam setiap kegiatan pembelajaran, keberadaan akan sarana prasarana pendidikan menjadi hal penting guna menunjang keberhasilan proses pembelajaran. Oleh karenanya, dalam hal ini pondok pesantren Mamba'us Sholihin terus melakukan berbagai usaha dalam melengkapi sarana prasarana pendidikan.

Hingga saat ini upaya pondok pesantren Mamba'us Sholihin dalam melengkapi sarana prasarana pendidikan dapat dilihat dari perkembangan pembangunan yang ada, misalnya: pembangunan gedung-gedung sekolah lengkap dengan ruang perpustakaan, laboratorium, klinik, dan alat-alat pendidikan lainnya. Selain itu perluasan asrama santri lengkap dengan penambahan sarana-prasarana yang dibutuhkan santri seperti musholla, kamar santri, kamar mandi, dapur dan lain sebagainya.

Pengembangan Pondok pesantren, yang menunjukkan bahwa 87 % dari alumnus Pondok pesantren banyak yang mengabdikan diri sebagai Guru TPQ, MI, maupun MTs di daerahnya masing-masing.

Kegiatan ini pertama kali dilaksanakan pada tahun 1988 dan berjalan hingga sekarang, *IMTIHANUL AMALY* ini dilaksanakan setelah Ujian Akhir Nasional selama satu bulan/satu setengah bulan. Kegiatan ini ditempatkan di desa-desa terpencil yang masih tergolong minus dalam hal keagamaan. Adapun tujuan-tujuan IMA sebagai berikut:

- 1) Memperdalam pengertian santri akan kegunaan hasil pendidikannya, problematika masyarakat, terutama masyarakat pedesaan, serta dapat bertanggung jawab terhadap masyarakatnya, sehingga tumbuh rasa Saling pengertian dan berintegrasi.
- 2) Mendewasakan para santri dalam hal cara berfikir, memantapkan kecakapannya, dan memperatam daya penalarannya.
- 3) Memberikan latihan-latihan dan pengalaman dalam memecahkan masalah kemasyarakatan secara langsung dan praktis, sehingga makin jelas peranann santri dalam pengembangan masyarakat, terlebih masyarakat yang non agamis.
- 4) Menciptakan media ta'aruf dan Ukhuwah Islamiyah antara Pondok Pondok pesantrendan warga masyarakat.

terjun di masyarakat, Hal ini bisa dicontohkan dari lulusan-lulusan pondok pesantren Mamba'us Sholihin yang tidak jarang menjadi tenaga pengajar, baik menjadi guru, kepala sekolah maupun dosen. Atau setidaknya mereka menjadi tokoh-tokoh panutan masyarakat. Dengan menjadi tenaga pengajar, mereka dapat mengamalkan ilmu yang mereka punya, sekaligus juga bisa melakukan syiar-syiar agama Islam (dakwah).

Sementara kemampuan dua bahasa yang dimiliki oleh lulusan-lulusan dari pondok pesantren Mamba'us Sholihin, bisa dijadikan sebagai salah satu daya tarik tersendiri dalam melakukan syiar agama Islam di kalangan masyarakat. Karena seperti yang kita tahu dalam tatanan masyarakat, terdapat banyak kultur-kultur yang berbeda antara satu dengan yang lainnya, sehingga dengan memiliki kemampuan dua bahasa, maka akan lebih memudahkan mereka dalam mensyiarkan dakwah-dakwah Islam di kalangan masyarakat.

Selain dalam hal sosial kemasyarakatan, pondok pesantren Mamba'us Sholihin juga memberikan kontribusi dalam hal kesehatan yakni dengan didirikannya klinik Dar-Syifa'. Dalam prakteknya selain melayani segala pelayanan kesehatan yang termasuk dalam klasifikasi poli umum seperti operasi kecil, rawat jalan, dan lain-lain, klinik ini juga melayani hal-hal yang masuk dalam kategori atau klasifikasi BKIA seperti imunisasi, KB (keluarga Berencana), pemeriksaan kehamilan, persalinan dan lain-lain. Selain itu, klinik umum Dar al Syifa' juga melayani segala kedaruratan medis yang ada dalam klasifikasi UGD. Sehingga dengan adanya klinik tersebut pondok pesantren

membangun terhadap kiprah pondok pesantren Mamba'us Sholihin dalam dunia pendidikan di masa yang akan datang. Sehingga dengan begitu pondok pesantren Mamba'us Sholihin masih terus eksis sebagai lembaga pendidikan Islam tertua, dan tetap terpercaya untuk mendidik dan juga membimbing anak-anak bangsa.

